

# GACETA



# OFICIAL.

### ARTICULO DE OFICIO.

*S. M. sigue sin novedad en su importante salud.*

De igual beneficio disfruta S. A. R. el Serenísimo Señor Infante DON SEBASTIAN GABRIEL.

Las últimas noticias que se han recibido de Leibach aseguran, que continúan en aquella Ciudad sin la menor novedad en su importante salud S. A. R. el Serenísimo Señor PRINCIPE DE ASTURIAS, los Serenísimos Señores Infantes, Don JUAN CARLOS y Don FERNANDO MARIA, su Augusta Tía, la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA TERESA, y la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA AMALIA.

### PARTE NO OFICIAL.

#### Noticias extranjeras.—INGLATERRA.

Londres 1.º de Junio.

El *Morning Post* inserta la siguiente carta de su corresponsal de San Sebastian de 26 de Mayo. — Ayer se recibieron despachos del general Córdoba, que anunciaban habia llegado delante de Salinas, y que intentaba dar la batalla al enemigo esta mañana, habiéndole ya derrotado el 24 en Arlaban. Estáis enterado de las pomposas victorias de este héroe, que se tiene a sí mismo por un segundo Napoleón el grande, y cuyas relaciones se publican aquí en los periódicos ministeriales para engañar al público. Su victoria del 21 se ha reducido á nada, mas que una viva escaramuza; de ningun modo comparable con la accion que tuvimos nosotros el 3, cuando la legion se vió en peligro inminente de ser hecha pedazos por la bravura del enemigo á causa de la táctica anti-militar de Evans, y lo hubiera sido á no ser por el socorro de los vapores. Córdoba es un hombre lleno de zelos y sin decision alguna, y todo el tiempo que esté al frente del ejército del Norte la causa de la Reina no prosperará, porque teme moralmente el encontrarse con los valientes montañeses carlistas, y se contenta con maniobrar marchando y contramarchando con su tropa sin llegar jamas á una accion general, conociendo muy bien que no puede fiarse en la fidelidad de su gente, que está disgustada de la conducta del ministro de la guerra en no pagarles sus sueldos. En cuanto á la legion Evans no conseguirá sin la mayor dificultad el que continúe sirviendo sino se les paga. Hace promesas lisonjeras de que todos los atrasos se pagarán para el 24 del mes próximo: lo veremos. El plan de Evans es apoderarse primeramente de Pasajes, para poder abrir una comunicacion libre con Francia, y cortar los socorros al enemigo, despues de lo cual debe efectuar su reunion con Córdoba. Este plan está dictado por el ministro de la guerra; pero dudo mucho que Evans quiera cooperar con Córdoba despues

de la traidora conducta de este el 17 y 18 de Enero último..... Podeis estar seguro de una cosa, y es que apesar de todos los esfuerzos de la legion y de las muchas víctimas sacrificadas en ella, la causa de la Reina nada adelantará, si no se envia una gran fuerza militar para auxiliarnos; porque es imposible arrojar á Don Carlos de estas montañas, estando como está bien provisto de dinero, de armas y de municiones; y teniendo como tiene los mejores oficiales de ingenieros y artilleria, mientras que el ejército de la Reina está mal pagado, y en un estado de motin continuo, pues hasta el *heróico y liberal* Mina se ha retirado del servicio: tan disgustado está con el presente gobierno de Maria Cristina. El ministerio de Istúriz es el mas impopular bajo todos conceptos; y por malos que fueran los planes de Mendizabal, era considerado, generalmente hablando, como un ministro hábil y favorito de los liberales, aunque no de la Reina gobernadora, que no veía en él mas que un agente de los radicales de Inglaterra. Istúriz se halla en una posicion muy dificultosa; la tesoreria está vacía y el ejército disgustado. Se ha dirigido en los términos mas urgentes á Luis Felipe por medio del Lord Grenville y el embajador español en Paris, pidiendo la inmediata intervencion de una fuerza francesa para auxiliar á la Reina, porque de no efectuarlo, se perdió su causa. No es regular que se le conceda su peticion, porque el Rey de los Franceses ha declarado que no quiere envolver á su nacion en una guerra con la Rusia. El país está en un estado de anarquía el mas borrascoso: la Reina tiene muy pocos partidarios. Don Carlos y el Infante Don Sebastian han permanecido tranquilamente en Villafranca durante todas nuestras maniobras. El correo próximo podeis esperar la noticia de alguna accion importante. El Lord Guillermo Pages ha vuelto aqui otra vez, y disfruta de buena salud. Se despide hoy mismo de la legion.

#### NOTICIAS DE FRANCIA.

Paris.

Todos los periódicos miran como muy crítica la situacion del gobierno de Madrid por consecuencia de la disolucion de las cortes.

El *Sun* y el *Courier* hacen reflexiones muy serias sobre los acontecimientos de Madrid. El uno de estos dos periódicos advierte, que en la actualidad se ha trasladado el interés del gran drama español del teatro de la guerra á la capital; y que la crisis política se aproxima á un nuevo desenlace.

—El *Scorpion* y la *Pandora* acaban de llegar á Londres con cartas y periódicos de Lisboa, por los cuales se ve que la insurreccion miguelista en la provincia de Tras-os-Montes toma un carácter mas sério de lo que se creía: el gobierno se halla en la mayor inquietud, pues parece que le faltan los medios de represion. En otros varios puntos del reino se notan movimientos de la misma clase; y en la capital se han reunido muchos partidarios de Don Miguel á la oposicion de las cámaras, para entorpecer la marcha del gobierno y hacer que caiga el ministerio. Mientras tanto la marquesa de Ficalhao, favorita de la Reina Doña Maria, acaba de recibir de esta el título de duquesa. (G. de F.)

—Segun se expresan todos los papeles públicos, el nuevo plan de Córdoba no ha tenido mejor resultado que los precedentes. Su retirada á Vitoria y su marcha precipitada á Madrid son para el público acontecimientos incomprensibles. Abandonar su línea de operaciones sin cubrir su retirada anuncia, además de una derrota, un desaliento sin igual; pero dejar su ejército en semejantes circunstancias es una verdadera desercion. Todo el mundo confiesa que la guerra de Navarra es muy singular, y que á ninguna otra se parece; sin embargo, es mas regular la posicion, y se comprenden mejor las operaciones del ejército de Carlos V, á quien por costumbre le representan algunos como un puñado de facciosos.

—Mina se queja amargamente en una circular que ha dirigido á todos los comandantes y gobernadores del Principado, porque estos se han arrogado la facultad de desterrar muchas familias sin haberle dado primero el competente aviso oficial. Como estos gobernadores han visto, que su jefe engrosaba el bolsillo con las sumas que le producian sus decretos de proscripcion, han tratado de imitar á su digno general; pero este que no quiere participes en este infame monopolio acaba de ordenarles expresamente, que á él solo pertenece el derecho de condenar á destierro; y que las atribuciones de las demas autoridades se reducen á señalarle las familias sobre que debe recaer el decreto de proscripcion.

—En la bolsa de Londres del 1.º de Junio hubo poca actividad en los negocios. Los fondos españoles siguen siempre en un estado de languidez, porque dan mucho cuidado las consecuencias que podrán seguirse en Madrid de la brusca disolucion de las cortes: este acto se ha considerado como imprudente y temerario. (Id.)

—Carlos V acaba de recibir el homenaje, tanto mas satisfactorio para un Príncipe, cuanto viene de un hombre que derribó del trono á Carlos X. Mr. Mauguin ha dicho, que le causa admiracion un Príncipe que participa tan heroicamente de los peligros de su pueblo, y que contiene la guerra civil sosteniendo sus legítimos derechos.

Es cierto que el valor de los Príncipes preserva los estados de las mayores calamidades, y que puede aun reparar aquellas que por sí parecen irreparables. Solo á Carlos V está hoy reservada la gloria de salvar la España de la anarquía y de los ingleses. Está en el mismo caso que nuestro gran Carlos V de Francia..... ¡Llor á los Reyes y á los Príncipes que saben despreciar la muerte por defender sus derechos, y honor á los oradores que rinden un homenaje público á su valor! (Id.)

—El Telégrafo anunció que el general Nogués habia ocupado una batería flotante de 24 cañones, que los carlistas habian puesto sobre el Bidasoa: hoy nos dice el *Centinela* en el suplemento, que solo era una pieza de á 24. ¡Cuántas de estas nos ha espetado el señor Telégrafo!

—El Real decreto por el que Carlos V ha hecho á Zumalacarregui duque y grande de España de primera clase es una disposicion verdaderamente Real. Este decreto realiza lo que existe en las ideas del mundo entero, á saber: Zumalacarregui vive; y su gloria cubre la Navarra, la España y la Europa entera. (Id.)

La *Guena* hace con este motivo el comentario siguiente.—Acabamos de saber, dice, que el Rey Carlos V ha nombrado al héroe de la Navarra, al Capitan general Zumalacarregui, *Conde de Zumalacarregui, Duque de la Victoria y Grande de España de primera clase*..... Tan noble recompensa, tan gloriosa ilustracion, engrandece si es posible el nombre de quien la concede. Don Carlos, que sabe reunir á virtudes austeras un verdadero amor á la justicia, y á todo lo que puede asegurar la gloria de sus valientes defensores, acaba de pagar una deuda sagrada que ha sabido llenar felizmente y con toda dignidad.

El ejército de Navarra, que ha conocido al hombre fuerte que la Europa admira, al genio elevado que desapareció en medio de sus glorias; este ejército decidido que ha participado de sus victorias y siente vivamente su pérdida, recibirá esta decision soberana con reconocimiento y entusiasmo: se llenará de un noble orgullo por la suerte brillante de su héroe y caudillo; y las nuevas victorias de estos guerreros inimitables probarán á Don Carlos: que ha sabido apreciar con magnificencia sus sentimientos, que se han ennoblecido con los ilustres títulos concedidos al Gefe que siempre les condujo á la victoria, el cual justificó por sus continuos triunfos la gloriosa calificacion que ha recibido.

—El manifiesto de Cristina ha puesto á esta princesa en una cruel alternativa, porque si la mayoría de la cámara de procuradores que ha disuelto vuelve á ser elegida, se encontrará en una

posicion semejante á la que ocasionó la revolucion del año 30. —La situacion de los negocios de España comienza hoy á ser algo mas conocida: Cristina se ha visto colocada entre dos partidos que igualmente tienden á destruir su poder, sin mas eleccion que el modo de morir.

De lo que dice una carta de Zaragoza, publicada por el *Centinela de los Pirineos* se deduce, que Mendizabal exigia la supresion del consejo de regencia que es lo mismo que la destruccion del *estatuto real*. Para evitar este escollo recurrió Cristina á Istúriz, quien obtuvo un decreto en que se manda, que las nuevas elecciones se hagan en virtud del proyecto adoptado por la cámara de los procuradores y desechado por la de los próceres: de modo que el *estatuto real* queda igualmente violado por esta medida, que somete la cámara de los procuradores á la de los próceres, haciendo que el poder legislativo se refunda en una sola.

Paris.

En el periódico *La Moda* se lee entre otras cosas lo siguiente.—Hablemos algo de España, cuyo país llama vivamente la atencion despues de la caída de Mendizabal. ¿Podrá sostenerse Istúriz en la presidencia, ó será preciso que vuelva Mendizabal? Cuestion de mucha importancia segun cierta clase de gentes, y de muy poca á nuestro modo de entender....

Diariamente se reciben noticias de España, y sin embargo puede asegurarse que no conocemos bien el estado de este país. Los siguientes pormenores que un agente diplomático recién llegado de Madrid refirió en casa de un diputado no dejan de ser graciosos. Se le preguntaba (como á todos los que vienen de España) sobre la politica general, el estado actual de cosas, la guerra de Navarra, el carácter de Cristina, y en una palabra de todo lo que al presente excita mas la curiosidad.

» Don Carlos, dijo el agente diplomático, tiene un admirable ejército situado en un país montañoso que es como una ciudadela: no es fácil apoderarse de los puntos que él ocupa, pero tiene poca artillería y poca caballería; por lo que le es imposible bajar al país llano, y esto es preciso para ir á Madrid.» Como de esto se quiso deducir que la guerra seria interminable, y que no indicaba mucha prevision el sostener una lucha que no podia terminarse, le contestaron que por el contrario, la marcha de Don Carlos no podia ser mas apropiado para conseguir la conclusion de la guerra, probándose asi.—» Para impedir los progresos de Don Carlos en las Provincias y Navarra, y hacer que se mantenga dentro de sus posiciones, necesita la Reina concentrar en esta direccion todas las fuerzas de la España. Mientras tanto se van armando y organizando fuerzas carlistas en toda la nacion; de consiguiente, si la causa de Don Carlos no avanza, por lo menos se extiende y aumenta: si prosiguen asi las cosas y no atienden á los diversos puntos que se van sublevando, llegará un momento en que se dará el grito de, adelante en muchos puntos aun mismo tiempo; y en este caso no serán solos los navarros quienes irán á Madrid, sino toda la España.»

» Los pormenores sobre la Reina Cristina son tambien muy divertidos. El personaje de que se trata obtuvo una audiencia de la gobernadora, y quiso hablarle de negocios. Los negocios no son para mí, respondió la princesa, ahí están las cámaras legislativas y los ministros: ellos deben entender en eso.» A esto se le contestó con toda urbanidad, haciéndole presente que sin embargo de tener hombres que desempeñasen los negocios, era la Reina de España y debia consagrarse á labrar la felicidad de este país. » Quisiera saber replicó, por quién deberé sacrificarme: los carlistas me detestan y han tomado las armas contra mí. El partido revolucionario lejos de servirme, hace que yo le sirva. Sé que los pueblos á la moderna desprecian á los Reyes, y en recompensa estos Reyes detestan tambien á sus pueblos. Si permanezco aquí es por vivir segun mi comodidad, y mis únicos negocios son mis conveniencias.» Se trató de hacerle presente, que obrando de este modo su reinado pudiera ser breve. » Pues qué interrumpió, ¿creis vosotros que en un siglo en que todo cae y todo pasa, tenga yo la pretension de durar mucho? Si caigo tendré la ventaja de seguir el camino que han llevado otras monarquias mas antiguas que la mia.» Entónces se le hizo observar que la caída pudiera ser desastrosa, y se le recordaron los horrores de la revolucion del 33. » Los franceses creis, dijo sonriéndose, que todo lo que ha sucedido debe volver á suceder, porque sois de ese carácter: hace 40 años que traiais de Londres la guillotina lo mismo que haceis traer vuestros vestidos, pero no sucede lo

» mismo en España: no se imitan aquí tan fácilmente ni las  
 » modas ni los crímenes: la razón de haberlos vosotros come-  
 » tido será acaso la que inflaya para que aquí no se repitan.»  
 Se le preguntó á la Reina; si ciertamente miraba con tanta  
 indiferencia el por venir.—"Lo futuro dijo no me impide  
 » disfrutar de lo presente. Por mal que vayan las cosas ¿ qué  
 » me podrá suceder? Muchos están interesados en que yo  
 » me salve, y no es regular que me falte tiempo para verifi-  
 » carlo. He procurado trasladar bastantes intereses á Italia; y  
 » cuando yo no pueda permanecer más tiempo en la Penín-  
 » sula marcharé á donde tengo mi tesoro. Rica, y con el tí-  
 » tulo de Reina en todas partes se vive con decoro; y si no  
 » me acomoda el vivir sola, acaso podría hacer afortunado al-  
 » guno de aquellos Reyes indigentes que no faltan en Europa.»

Así habla la Reina Cristina; y no deja de ser instructivo el  
 contraste que forma el lenguaje de la usurpacion con el de la  
 monarquía grave, cristiana y vigorosa del Rey Carlos V. Este  
 desprecio de los negocios dista mucho del religioso cumpli-  
 miento que exigen los deberes de la corona. La precaucion de  
 la Regente, poniendo los medios de subsistencia en los bancos  
 de Italia, en nada se parece á la confianza de la legitimidad, que  
 se entrega abiertamente en los invencibles brazos de los leales  
 españoles; entre cuyas espadas brilla la del Nieto de Luis XIV.  
 La vida placentera de la Reina es muy opuesta á la que pasa  
 Carlos en los campos de batalla. Los proyectos de huida de la  
 una, no pueden resistir el impulso de la firme resolucion de la  
 victoria en que rebosa el otro; y nosotros que gustamos de ver  
 el resultado de las causas políticas en su propio seno, mejor  
 que en las resoluciones de los gabinetes extranjeros, creemos  
 que comparando la conducta de Carlos V, con las palabras,  
 con las opiniones y las ideas de Cristina, tales como las hemos  
 oido de la boca de un hombre, que hablaba de su talento con  
 elogio, de su capacidad con aprecio, y de su carácter con in-  
 dulgencia, es fácil de prever á cuál de las dos partes está re-  
 servado el triunfo.

#### NOTICIAS DE ESPAÑA.

El REY N. S. continúa en Villafranca de Guipúzcoa en  
 compañía de S. A. R.

Se ha recibido una carta fecha 27 de Mayo último, escrita  
 por un empleado de Real Hacienda en Cataluña desde Rialp,  
 de la que extractamos lo que sigue:

"El 23 tuvimos una accion gloriosa en Valencia, último  
 pueblo del valle de Aneo, entre 500 hombres de tropa, mique-  
 letes y urbanos mandados por el gobernador del valle de Aran,  
 y el primero y tercer batallon de una brigada de la division de  
 Lérida á las órdenes de Porredon, al que acompaño algunos  
 dias hace. Estando en Sort dando un descanso á dichos bata-  
 llones y vistiéndolos de verano, supimos que el citado gober-  
 nador habia pasado el puerto de Bonaygua, que rehabilitaba á  
 toda prisa el antiguo castillo de Valencia, fortificaba el pue-  
 blo de este nombre, y que tenia comprada artillería á los fran-  
 ceses para situarla allí como lo ha hecho en Viella. Al instante  
 marchamos á aquel punto, donde los enemigos, teniendo no-  
 ticia de nuestra aproximacion, nos esperaron en posiciones  
 formidables cerca del castillo y de una casa que domina el  
 pueblo, en la que habia concluido las obras y tenia provista  
 de viveres. Al amanecer del 25 nuestro bravo Porredon tenia  
 ya tomadas las avenidas del puerto de Bonaygua y valle de  
 Cardos, ocupadas por cuatro compañías que aparentando atacar-  
 les debian entretenerles mientras el coronel lo hacia por el  
 centro. Cuando llegamos al pié de las peñas sobre las cuales  
 están situados el castillo y pueblo, los desalojamos á la bayoneta  
 de las primeras posiciones y de las trincheras del castillo, y les  
 obligamos á entrar en el pueblo, de donde tambien les hicimos re-  
 tirar hasta ocupar solamente la casa fortificada aislada de las demas.  
 A las 5 de la tarde encerrados los enemigos en su caserna, y  
 no pudiendo adelantarnos mas, trató el coronel de incendiar  
 las puertas de la misma, defendidas por tambores, á cuyo efec-  
 to destinó una partida para traer combustibles, que se echaron  
 en el espacio que mediaba desde las casas ocupadas por nos-  
 otros á la fortificada. No tardó mucho en prender el incendio á  
 una esquina del tejado de esta, por lo cual se resolvieron los si-  
 tuados á salir á la bayoneta, antes que rendirse, y lo verifica-  
 ron con bastante orden media hora antes de anochecer; pero  
 nos dejaron prevenir demasiado para que dejasen de pagarlo  
 muy caro. Se les cargó en todas direcciones con tal decision,

que habiendo logrado dispersarlos, nuestros valientes se cansa-  
 ron de matar, y los pocos que se escaparon lo debieron á la  
 noche, que no permitió luego descubrir los que se habian me-  
 tido en los bosques vecinos. La pérdida del enemigo en esta  
 gloriosa jornada, ha sido de 179 muertos contados en el campo,  
 34 prisioneros fusilados, y 23 quemados dentro de la casa. En-  
 tre los muertos se ha reconocido al comandante de los urbanos  
 del valle de Aran, un capitan de artillería y 9 oficiales. Se han  
 cogido 235 fusiles, 92 capotes, muchos sables, seis cajas de  
 guerra, 200 cananas, 2 hermosos caballos, 7 mulos y 26 bueyes.  
 Hoy hemos sabido que se ahogaron muchos al pasar el rio No-  
 guerra despues de haber escapado de nuestras manos, y dos  
 que llevaban al gobernador muy mal herido, dijeron al pasar por  
 el meson de la Bonaygua, que al vadear el rio se les cayó y  
 murió ahogado. Nuestra pérdida se reduce á 5 muertos y al-  
 gunos heridos.»

De Navarra escriben que el 8 del corriente hizo la co-  
 lumna de Iribarren una excursion hácia los Arcos, donde exi-  
 gió la cantidad de 400 duros.

Los nacionales de Vitoria están muy irritados por la inac-  
 cion del ejército; pero ellos no piensan por ahora ponerse  
 en campaña, reservándose para mejor ocasion.

Una carta de Tudela confirma las victorias de Cabrera, y  
 las fuertes reclamaciones que con este motivo se han hecho  
 al gobierno por parte del Ayuntamiento de Zaragoza y otras  
 corporaciones, pidiendo fuerzas aun cuando para esto haya  
 que faltar á las atenciones del ejército del Norte; pues que  
 de no hacerlo así la insurreccion aragonesa pone el trono  
 de Isabel al borde del precipicio.

Nos ha sorprendido ver en los papeles de Madrid la triste  
 suerte del 3.º de Navarra, que segun ellos fue sorprendido  
 por dos escuadrones de caballería inglesa y pasado á cuchillo;  
 con la particularidad de que ni para reliquia quedó un solo  
 soldado de los que componian aquel batallon rebelde: ¿cuán-  
 do? ¿cómo? ¿dónde? Beso á V. la mano. ¡Brava manía de  
 inquirirlo todo! *Lo dicen textual y uniformemente las cartas  
 de Vitoria y del ejército*, y esto es mas que suficiente: anatema  
 contra el que lo niegue, y para mayor abundamiento la nota  
 de carlista. Murió Latorre: Villareal herido: 600 facciosos  
 desertores se han presentado en Vitoria: el 12.º de Navarra  
 disuelto: el 5.º voló: 24 cañones ha perdido la faccion en las  
 fronteras de Francia: estalló una insurreccion en el Cuartel  
 Real; otra en Oñate, y la tercera en Lazcano: Córdoba llegó á  
 Mondragon, y si volvió á Vitoria no fué por necesidad, sino por  
 el sabroso placer de desandar cinco leguas: 70,000 franceses  
 ocupaban ya nuestras fronteras: una vanguardia numerosa cu-  
 bria la línea de Zubiri; pero... ¿y tantos desatinos cree de  
 buena fe la cofradía? Pues, ¿y su criterio? ¿Y aquellos ojos de  
 lince con que penetra la autenticidad de lo presente y pasado,  
 y aun los arcanos de lo futuro?

Es preciso confesar, que nuestros filosofastros, los críticos  
 por esencia, los despreocupados, los que de todo juzgan con  
 acierto y noble independencia, han renunciado al uso de la ra-  
 zon, y hasta su propio carácter para adoptar el espíritu ó me-  
 jor el delirio de la bandera á que han suscrito. Ellos no creerán  
 sino las absurdas y contradictorias especies que publiquen las  
 trompetas de su partido, y no habrá demostracion bastantemen-  
 te poderosa para producir el desengaño.

Tenemos á la vista la correspondencia oficial interceptada  
 al enemigo: va en aumento el clamor de sus gefes por la falta  
 absoluta de recursos; y no siendo posible estampar el número  
 inmenso de documentos que obran en nuestro poder, estrac-  
 tarémos los mas recientes.

D. Antonio Ramos teniente coronel mayor del 9.º de línea  
 oficia al coronel del mismo cuerpo desde Haro en estos tér-  
 minos: "No he recibido ninguna noticia de V. S. en este cor-  
 reo, ni tampoco á esta fecha se facilitó al habilitado cantidad  
 alguna para la fuerza de mi mando, oficiales, ni tropa, y de con-  
 siguiente V. S. conocerá lo apurado de mi situacion, debiendo  
 hacer á V. S. presente que no existiendo en la dependencia de  
 la ordenacion de Logroño el regimiento, poca ó ninguna con-  
 sideracion se tiene al escaso número que del mismo existe en  
 ella; y de este modo cada dia serán mayores mis necesidades,

y la falta de recursos para mí y demás individuos que en esta parte residen, sin que por lo tanto me sea fácil satisfacer el importe de las ollas de rancho nuevamente construidas, las 70 camisas últimamente compradas, y la mitad del importe de las fundas de cartucheras, á cuenta de las que tan solo he podido entregar 3000 reales, y todo esto compromete mi opinion, y hace mas desagradable mi situacion."

El mismo en carta particular escrita á D. José María Puig, le dice entre otras cosas:—"Deseo se halle V. muy aliviado de sus males, pues habiendo salud las privaciones no son tan sensibles; pero cuando llegan á la magnitud de las que experimento yo, debia el hombre morir y resucitar cuando hubiera dinero: todos me piden y yo nada tengo que dar, de modo que sin echar mano de mi apuradísimo bolsillo, hubiera tenido ayer que quedarse en San Ascensio depositado el subteniente Huete, por no poder pagar el importe de lo que en la tienda le habian suministrado á él y á seis de familia que tiene para comer; y ya ve V. si este estado es apetecible para el paciente, ni para el que tiene que remediarlo, careciendo de fondos de que disponer."

"Me resuelvo á ir el sábado á Logroño á ver al pagador, y manifestarle el estado de abandono en que los oficiales y tropa del regimiento que depende de su caja se encuentran, á fin de ver si algo saca, ó si por toda consolacion se me manifiesta la justicia de mis reclamaciones; pero para satisfacerlas no hay un cuarto."

El comandante del escuadron titulado *Cazadores de la Rioja* D. Leon Almarza dice al llamado *inspector general de cuerpos francos*:—"Sensible me es tener que molestar la atencion de V. S. para manifestarle la triste situacion en que me encuentro por falta de recursos para sostener el escuadron de mi mando; pero no me es fácil permanecer indiferente á las continuas reclamaciones de los comandantes de compañía que no tienen con que socorrerlas, asi como tampoco á las de los señores oficiales, que no han recibido sus pagas desde el mes de Enero. Hasta ahora tanto aquellos como yo nos hemos proporcionado por medio de amigos algunas cantidades, para cubrir las necesidades del cuerpo, y evitar de este modo los males, que pudieran seguirse de la falta de socorros á la clase de tropa; pero ya aquellos se han cansado, y yo no puedo atender en manera alguna al suministro del cuerpo, y apesar de estar persuadido de que cuando no se dan recursos será por no poderse mas por ahora, creo sin embargo de mi deber hacer presente á V. S. mi posicion."

En Cartagena ha habido nuevos tumultos, segun el *Patriota*, nuevas victimas y nuevos temores.

En carta de Zaragoza inserta en los periódicos de Madrid se lee: "Estos dias se ha hablado de un personaje que habia pasado por esta capital con direccion á Francia, y aqui se temia por de mal agüero."

Se ha hablado con variedad del asunto del capitán graduado Foxá; dícese que destinado por Roten para robustecer la guarnicion de Alcorisa hizo una salida de este punto para atacar á los facciosos, lo cual consiguió; pero á no ser por su serenidad, fuera destruida su pequeña columna por la zagalarda que los facciosos le tramaron. Que Roten lo mandó prender, pero Foxá se vino al Burgo. Roten ha salido de Alcañiz, y los facciosos que han fortificado á Cantavieja van á hacer lo mismo con La-iglesia."

En una carta de Avila inserta en la *Abeja* se dice: "En Arévalo hubo un motin escandaloso el dia 22 del corriente, pues las dos compañías de nacionales se insurreccionaron, pidiendo que el juez de primera instancia les entregase cierta causa que formaba contra algunos de aquellos, que el 3 del corriente rompieron los vidrios de varios vecinos á quienes creian desafectos. A consecuencia de haber obtenido violentamente la causa de manos del escribano, y en virtud de haberla roto y quemado, como verá vmd. de los extractos adjuntos, este gobernador ha expedido el decreto que tambien acompaño; por el cual se suspenden las dos compañías de Arévalo. Avisaré los resultados de esto; pero es preciso que el gobierno no descuide esta provincia á la que quieren mover, segun creo, desde Madrid."

"El juez de primera instancia del partido de Arévalo, dió parte al gobernador civil de esta provincia en el dia 22 del actual, de habersele presentado una comision de oficiales de la guardia nacional de infantería de dicha villa, diciendo que en aquel momento dejaban las dos compañías de este cuerpo entregadas al mayor desorden, sublevadas contra sus ge-

ses y amenazando entrar á fuego y sangre por las calles de la poblacion, sino se sobreseia, ó entregaba la sumaria que tenia comenzada por los alborotos del dia 3, exijiendo al juez una pronta determinacion."

El *Guardia Nacional* periódico semi-oficial de Barcelona estampa una declamacion violenta contra el gobierno de Madrid, que se arrojó á disolver los estamentos, y ha puesto la Nacion á merced de un corto número de individuos rechazados por el voto de las cortes, y que no han merecido se les honrase dándoles el voto de confianza.

¡Bravo cuidado para los patriotas Istúriz y Galiano! Si no se les dió el voto de confianza ellos se lo tomaron: ó á lo menos obran por sí con la misma arbitrariedad con que obró el omnipotente Mendizabal. Ved aqui los soberanos, pero ¿y el pueblo? Y ¿los derechos de su imprescriptible soberanía? ¡Conversacion!

El *Vapor* pronostica la caída del nuevo gabinete, por verse destituido del robusto apoyo de la popularidad.

En cuanto á la efimera duracion que aquel periódico presagia al ministerio de Istúriz apenas cabe duda; y sin embargo de que el *Vapor* no posee el espíritu de profecia, por esta vez han de cumplirse sus vaticinios, no por la causal que reproduce, sino porque Istúriz se ve atacado simultáneamente por la revolucion y por la legitimidad, por la justicia y por las pasiones, por las invencibles bayonetas de CARLOS V. y por los arteros manejos de Mendizabal.

La *Abeja* refiriéndose á cartas de Málaga dice: que en aquella ciudad estaban los ánimos bastante alterados, y que se procuraba fomentar la exaltacion en favor de Mendizabal, sin reflexionar que en este caso, sufririan exclusivamente las consecuencias sus autores, que no pueden ser sino CARLISTAS.

Esta es la perene cantinela de los periódicos. Los carlistas son la causa eficiente de todo cuanto suceda aunque sea en perjuicio de sus propios intereses. ¿Corrió la sangre de los prisioneros por las calles de Barcelona? ¿Fueron despedazados sus cuerpos y entregados á las llamas? Pues no hay que preguntar por sus autores. . . . Son los carlistas. ¿Se arranca á los presos realistas de las cárceles de Zaragoza, y se les conduce al cadalso contra los principios eternos de la razon y la justicia? . . . Los carlistas. ¿Se alborota el populacho de Valencia, y la ilustre guardia-nacional hace huir al gefe superior al brillo de los puñales? . . . Los carlistas. ¿Se degüellan los religiosos de Madrid y Zaragoza, y se pretendé hacer lo mismo en las ciudades mas populosas, viéndose en semejantes escenas lucir los uniformes de la guardia-nacional, que promueve y ejecuta tan horribles atentados? . . . Los carlistas. . . . Pero dejémoslo aqui, porque hay objetos que por su misma atrocidad se resisten al ridículo; y tampoco es justo impugnar con seriedad, tal cúmulo de extravagancias.

Las cartas de Madrid aseguran que se propaga por todas partes el espíritu de confusion y de motin; y no es extraño.

Tambien hemos sabido que Istúriz empieza su carrera por el método alarmante de destitucion, separando un sin número de empleados; sistema por el cual tan ácremente censuraron él y su partido al frenético Becerra. Segun todas las apariencias serán expulsos cuantos no vistan la librea del nuevo ministerio. Señor, que los negocios se entorpecen: dejarlos, ya correrán á su tiempo; que son ineptos los nuevos empleados; muy bien: tambien lo fueron los anteriores; ademas de que con un buen sueldo harémos que se les despierten las potencias, pues corazon no les falta: virtud tienen de sobra: sus almas patrióticas han sufrido un tormento prolongado al ver que á los empleados de la administracion anterior les faltaba la probidad y el civismo; pero, señor, hace un mes que se planteó el nuevo gabinete, y esto retrograda de una manera lastimosa; dejadlo, responderán los nuevos empleados: ello progresará: ¿es un costal acaso la reciente administracion para vaciar de un golpe los grandes beneficios que prepara? Se aumentan los males: no importa; luego vendrán los bienes: escasea el dinero; no hay cuidado; luego entrará todo junto: los acreedores claman; no hay que escucharlos, que son carlistas: que se desploma el edificio; y ¿eso que le hace? Démonos prisa á engrosar nuestra fortuna, aseguremos nuestro bien estar, y ún-dase la patria. ¿Y en esto vino á parar tanto desinterés, zelo, y patriotismo? ¡Pueblos: asi se busca vuestra prosperidad y vuestra gloria!